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千千余余项项社社区区证证明明
砍砍完完仅仅留留1155项项
济南管住部门滥要证明，让群众办事少跑腿

“态度变了，效率高了，正事多了，为政府的转变点赞……”在
办理过《食品经营许可证》后，济南晴耕雨读商行负责人王志金在
朋友圈写下了这么一句话。不仅王志金有这种感受，近年来，济南
的政府部门和执法机关站在企业和市民的角度，通过“零跑腿”“只
跑一次”等措施来优化服务，让更多的市民感受到办事的便捷。

文/片 本报记者 刘雅菲

“奇葩证明”大大减少
“解放”了居委会

“以前我替父亲办理业务的
时候，被要求出具父子关系证
明，拿着户口簿也不管用。”市民
孟先生说。说起办事遇到的不
便，不少市民都会想起“那些年
开过的各种证明”。

“我们这个居委会常住人口
只有六千多人，但是曾经每天都
会有三四名居民来开证明。”济
南市历下区甸柳一居党委书记
许蕊说。“居民让我们开具的
证明也是五花八门，奇葩证明
不在少数。”许蕊说，她曾经遇
到 过 居 民 因 为 墓 穴 证 、身 份
证、结婚证丢失要到居委会开
证明，在家里摔倒、烫伤，居民
想改名字、一家有五口人居住
等情况也需要到居委会开证
明。“还有让我们证明居民早
已去世多年的外祖父、外祖母

名字，去世时间等，这些很多都
是我们居委会无法核实的关系
证明，真的不知道该怎么给居
民开。”

来开这些证明，并不是居民
故意为之。“要不是办事的单位
非得要，谁愿意找这个麻烦啊！”
孟先生说。

这些证明不仅为市民办事
人为设置了障碍，对于居委会来
说，大量的时间用来开证明，也
严重影响了正常的工作。“证明
不是随便盖个章就行的，要开出
一份证明，必须花时间去核实。
我们这个居委会只有六名工作
人员，开证明占用了我们大量社
区建设、服务居民的时间。”居委
会主任说。

“为市民服务，我们围绕的
中心就是让市民办事方便快捷，
以问题为导向，逐个击破，逐步
提升。”济南市编办相关负责人
表示。针对市民反映的奇葩证明
多的问题，济南市编办对济南范
围内政务服务机构办理事项时
要求申请人到村(社区)开具的

证明材料进行了全面清理。
不清理不知道，一清理真的

吓一跳，在全面清理摸底过程
中，济南10个县区和高新区管
委会、南山管委会共上报村(社
区)证明材料1303项，平均每县
区110项左右。其中不乏“证明
我妈是我妈、鸭子自产证明、已
故老人无非婚生子女证明”等
奇葩证明。

“梳理完成之后，我们确定
在市级权限内，凡没有法律法规
依据的一律取消，能通过个人有
效证照证明的一律取消，能通过
申请人书面承诺解决的一律取
消，能通过部门之间信息共享解
决的一律取消……”济南市编办
相关负责人介绍，最终济南明确
居民到村（社区）盖章开具的证
明材料仅限15项。

这一清理，效果还真明显。
“清理之后，各种证明，尤其是奇
葩证明少多了。”许蕊拿着社区
的盖章记录本说，“清理后这半
年以来，盖章的记录一共只有十
二页，清理以前，半年的登记有

二十五六页呢。”
据许蕊介绍，刚刚清理完成

时，还有居民要开各种证明，社
区也会拿着这份清单去和要求
开证明的部门沟通，做到了“有
单可依”。“现在我感觉，部门、社
区和居民之间都已经有一种自
觉性了。”

济南市编办相关负责人表
示，编制并公布清单，重点约束
的是索要证明的部门行为，而不
是约束村(社区)。同时，该负责
人表示，这一份清单并不是那么
绝对，“只要是村(社区)职责范
围内的，都应从方便群众的角度
出发，能开则开。”

“你不用跑我来跑”
让办事人“只跑一次”

济南永信新材料科技有限
公司综合部项目主管高波最近
心情“倍儿爽”，因为公司投资13
亿元的9万吨生物质纤维非织造
新材料智能制造项目，刚刚拿到
土地证三天，项目就已经实现开
工，建设进展非常顺利。

高波所在的公司在行业排名
前六位，为扩大再生产，公司于去
年7月份与章丘区政府签订投资
协议。签约仪式现场，他就收到了
区政府政务服务中心负责人给他

如如何何““建建绿绿透透绿绿””请请来来““商商量量””

早早拿拿一一天天证证件件

就就能能省省五五六六十十万万元元

本报记者 刘雅菲

“确实能够感觉到审批
效率的提升，服务也比以前
好了，脸也好看了，事也好办
了。”济南晴耕雨读商行负责
人王志金说，今年1月份，因
为变更营业执照，他到历下
区政务服务中心重新办理

《食品经营许可证》，上午10
点他接到通知要补充材料，
10点半带着纸质材料去审批
窗口办理，现场15分钟左右
就办结了。“变化确实挺大。”
王志金由衷地说。

3月19日，济南市政务服
务中心来办事的市民络绎不
绝，作为为市民服务的集中
窗口，这里很快就会发生一个
大变化。“我们目前已经做完
了大厅改造的方案，明确分多
少个区域、需要多少人员、哪
个事项在哪个区域办理。”济
南市政务服务中心行政审批
服务部副主任张超说。

之所以要进行这么大规
模的改造，是为了实现“一号
申请、一窗受理、一网通办”
的集成服务模式。“以前都是
一事跑多窗，改造之后可以
实现一窗办多事。”张超表
示，市民办事从这个集中收
件窗口递交之后，后面的跑
腿由各个部门来代办，既提
升了效率，又方便了市民。

在济南市级层面也将有
一个大的改变。“今年我们将
探索成立行政审批局，目前已
经进入调研阶段。”据济南市
编办相关负责人介绍，有了这
样的一个专门行政审批机构，
可以整合原来由各个部门承
担的行政审批事项。通过这样
的调整，实现“一枚印章管审
批”，提高行政审批效率，让市
民和企业办事更加便捷。

这些改变，都是济南优
化服务的尝试。在流程再造
的基础上，济南还在向每一
个服务流程要效率。在济南
市政务服务中心四楼的行政
审批服务平台上，可以看到
每一个窗口的办事窗台。“每
个窗口办了多少件、等待期
多长、还有多少人等待都会
有显示。”张超表示，根据这
一数据，可以及时调整窗口
状态，还能通过对数据进行
分析，对窗口的布局进行调
整，减少市民等待时间。

速度，对于企业来说就
是效益。“如果能够提前拿到
相关证件，我们就可以提前
预售，减轻资金压力。”济南
海志房地产开发有限公司开
发部经理岳立亭说，“我们曾
经做过测算，北湖这个项目，
每天银行成本就有五六十万
元，可见审批效率对于我们
的重要性。”

葛相关链接

的手续代办联系方式，签约仪式
结束不久，他接到了来自代办中
心的电话，通知他去开手续办理
集中告知会。“会上，从事各项手
续审批的部门和窗口负责人全部
到场，每个人都详细为项目手续
办理人讲解了模拟审批办理流程
及需要提交的材料。”高波说，会
上还印发了一张明白纸，“我虽然
是第一次办理手续，但是看到明
白纸就清清楚楚了。”

此外，由于济南永信新材料科
技有限公司所投资的新项目属于
政府重点建设项目，所以可以申请

“模拟审批”，也就是先进行着审批
流程，待项目完成土地出让并达到
法定条件后，立即转化为正式审批
文件，在最短时间内实现开工。而
他所在公司的项目成为第一个享
受到这项改革红利的项目。

济南市编办相关负责人表
示，在建设领域，有一些审批项
目涉及十几甚至几十个环节，实
现“零跑腿”和“只跑一次”不太
现实，因此要实行“你不用跑我
来跑”服务。

还有不少项目则可以实现
“零跑腿”。19日下午，陈先生打
开微信，找到了济南工商企业注
册，选择网上登记，按照上面的
提示，填报提交了各项信息，注

册了一家园林绿化工程公司，没
有特殊情况的话，几天之后，他
就可以收到寄送营业执照的快
递了。“这个事办下来，一次腿都
不用跑。”陈先生说。

“为了方便市民取件，我们
提供各类证照的寄送服务。”济
南市政务服务中心行政审批服
务部副主任张超表示，此前，这
项服务需要申请人自己付邮费，

“今年我们绝大多数的证照寄送
都计划对市民免费。”

证照寄送是实现零跑腿和只
跑一次的得力助手。据济南市编办
相关负责人介绍，去年9月，济南首
次推出一批“零跑腿”和“只跑一
次”事项，这些事项都在与群众和
企业生产生活关系最紧密的领域，
并且通过部门网站、机构编制网、
市政府门户网站对这些“零跑腿”
和“只跑一次”事项进行广而告之。

“我们还计划于7月1日前全面实施
‘零跑腿’和‘只跑一次’事项清单
制度，真正实现让市民少跑腿。”

··““放放管管服服””改改革革

本报记者 刘雅菲

“有事好商量，济南政协
邀您来商量。”从去年起，济
南市政协探索创建了“商量”
平台，每一期都会选择关系
全市经济社会发展和群众切
身利益的题目，邀请政协委
员、各界群众、有关部门定期
开展，新闻媒体全面参与、全
程参与、有序互动，充分了解

民情、反映民意、集中民智。
22日，记者从济南市政

协了解到，第三期“商量”围
绕“建绿透绿，为城市更新擦
亮底色”进行，并制作了专题
节目。专题节目定于3月24日
(周六)22：00，在济南广播电
视台新闻频道首播，3月25日
(周日)13 :00重播，4月1日
(周日)13：20，在济南广播电
视台生活频道播出。

高新区政务服务中心设置了自助服务区，市民可自行填报相关信息，减少等待时间。

不少服务大厅都开通了证照邮递业务，让市民少跑腿。
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